

# ELECCO DE GERONA.

## DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripcion. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y foera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por línea, à los suscritores y 1 real à los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho à la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lúnes, y los siguientes à dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 1. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, asi como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

GERONA 27 DE AGOSTO.

### NO METERSE EN POLITICA.

(Conclusion.)

El dolor comun borra las distancias, y así no he estrañado encontrar mas de una vez juntas à la portera y à la capitana, llorando ambas la miserable muerte de aquellos dos arrogantes mancebos. Un dia que escuchaba enternecido sus lamentos, las oí esclamar: «¿Por que se hizo esa guerra? ¿Por qué la consintió la España? ¿Por qué no se opusieron los españoles?»

Y las contesté: «porque los españoles *no se meten en politica*» De otra suerte, hubiera sido muy fácil evitar una guerra cuyos inconvenientes se han conocido cuando ya habia sido muy costosa. La Constitucion concede à los españoles, gracias à los que se han metido en politica. el derecho de peticion; y si muchos españoles, ya que no todos, interesándose por la cosa pública, hubieran examinado con atencion los motivos, los peligros y el provecho de aquella guerra, habrian conocido que era funesta, y mirando por su propio bien, habrian pedido que no se llevase à cabo; y ante una manifestacion espontánea, universal y fundada de la opinion nacional, habria cedido toda oposicion, ahorrando à la España mu-

cho oro y, lo que es mas precioso, mucha sangre.

Mas para esto es preciso moverse, agitarse, hablar, escribir, abandonar sus negocios, sentir las pérdidas del pais como tuyas, amar à la pátria con cariño de hijo. Es preciso meterse en politica y los españoles la tienen horror.

—¿Qué hubieran respondido los mas al que les pidiera sus firmas para una esposicion contra aquella guerra?

—¿Qué me va ni que me viene en eso?

—Yo no tengo allí ningun hijo.

—Allá se las arreglen. Yo no me meto en politica.

—Jesucristo se metió à Redentor y lo crucificaron.

Esto hubieron respondido los que con su sistema de no hacer nada cuya ventaja no toquen en el acto, creen que obran como prudentes y egoistas, cuando, sobre demostrar que tienen cerrado su corazon à todo sentimiento generoso, no conocen que su egoismo es estúpido y que tambien alcanzarán a sus personas ó à sus fortunas los males que miran con tanta indiferencia.

Pero mientras llega el dia en que estos malos ciudadanos van saliendo de su grosero error, es insoportable el tono de superioridad y el acento de lástima con que hablan à los que en medio de la indiferencia general consagran su inteligencia y su actividad al bien de su pátria.

No olvidaré nunca el desden con que me recibió el vecino del cuarto principal hacendado y propietario, cuando fui à pedirle su voto para un candidato de mis opiniones.

—Ya sé ya sé, me dijo, que es V. muy patriota: pronunciando esta palabra como si fuera un dictado deshonroso.

Si, señor, me honro con ese título, aunque hago bien poco por mi pátria.

—Pero, hombre, y qué saca V. de eso? En este pais no hay virtudes, y el quemar pone mas pierde. A mí no me gusta meterme en honduras. El que manda, manda, y cartuchera en el cañon. Para cuatro dias que uno vive, quiero pasarlos en paz. Así es que yo me he propuesto estar siempre bien con el gobierno, sea el que fuere. Lo mismo se me dá que mande Juan ó que mande Pedro.

—¿Con qué à V. le es indiferente que su pais esté bien ó mal gobernado?

—Hombre, eso no es cuenta mia, eso es cuenta del gobierno.

—Pues yo creia que era cuenta de los españoles.

Y viendo que era inútil el discutir con un hombre incapaz de comprender los deberes del ciudadano y la honra y el provecho que hay en cumplirlos, me despedí de él secamente, con ánimo de no volver à llamar à la puerta de su cuarto.

Si no lo cumplí fué porque llega-

ron hasta el mio los desgarradores gritos que oí á mi indiferente vecino. Baje volando por si podia aliviarme en su cuita, que debia de ser muy grande, segun las muestras de dolor que daba. Y lo era, en efecto, y tenia justo motivo para gritar y llorar y arrancarse los cabellos.

Acaba de saber que su mujer, única persona á quien él queria en este mundo, habia muerto ahogada. Aquella mañana habia ido de campo con una familia amiga, era preciso atravesar un rio, venia á la sazón crecido, no habia puente, y al pasar el vado perecieron todos los que iban en el coche. El dia que pensaban pasar alegremente fué el dia de su muerte.

Ni habia consuelo para esta desgracia ni yo sirvo en tales casos mas que para compadecerla.

Pero no pude menos de recordar la estúpida indiferencia de que hizo alarde mi vecino en nuestra antigua entrevista, cuando en medio de sus sentidas quejas, le oí exclamar: ¿pero, ¿en que pais vivimos? ¿Qué gobierno es este? Aquí se mira con indiferencia la vida de los ciudadanos. A tres leguas de la corte no hay caminos ni puentes, y por nuestra mala administración se ahogan muchas personas.

No era ocasion de recordarle las palabras que le habia oido en otro tiempo.

Ni debo tampoco abusar de la atención de los lectores, refiriéndoles los sucesos por los que han venido en conocimiento mis vecinos de que á todos interesa muy directamente el gobierno de su pais, y que todos deben contribuir á que sea lo mas perfecto posible.

Cuando llegue el dia en que conozcan esto todos los españoles, otra será la suerte de España. Los periodistas pueden hacer mas que nadie para acelerar ese dia.

Animo, pues, que el triunfo es seguro aunque lento. Pero no olvidarse de las mujeres. Que cada cual procure despertar en el hermoso corazon

de las españolas el amor á la patria. Esto se atreve á aconsejar.

*Uno que se mete en la política.*  
(D. de R.)

## SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Invitada esta Redaccion para abrir una suscripcion con el objeto de allegar fondos, con que construir un panteon que guarde y conserve los restos mortales del insigne actor y poeta castellano D. Julian Romea, desde esta fecha admitirá todas las cantidades con que quieran contribuir los amigos y admiradores del distinguido actor y poeta citado.

*Escudos.*

D. José Ortega, Gobernador accidental de esta provincia.

La Redaccion de este periódico.

## SECCION DE NOTICIAS

Inglaterra.—Escriben de Londres que el jueves último ocurrió en Inglaterra en el North Western Railway, situado á algunas millas de la estacion de Albergele, una terrible catástrofe.

Era la una y el tren de la Puerta Irlandesa, cuyo servicio tiene fama en Londres de practicarse con esquisita regularidad, acababa de subir de Albergele procedido de un tren de mercancías que llevaba una media hora de delantera. Al llegar al punto en que el tren correo debia pasar adelante del tren de mercancías, un wagon de este último, se separa, se descarrila y cae atravesado sobre el rail por el que debia pasar el otro tren que llegaba ya cerca con una velocidad de 50 millas por hora. Al ver su conductor que era inevitable un choque, lanzóse á tierra, y en el mismo instante la locomotora precipitose sobre el wagon quedando destruidos en el acto tres coches de pri-

mera clase, la locomotora y el coche del correo.

Pero hubo aun mas. El wagon caido iba cargado de barriles de petróleo que se rompieron por efecto del choque que experimentaron. El petróleo inflamóse al contacto del fuego de la locomotora, y en un momento ardieron los barriles rotos y luego los que no habian sufrido avería, aumentando estos últimos al estallar el horror de aquella espantosa escena.

Casi todos los viajeros y empleados que iban en el tren fueron victimas de ese terrible desastre. En el momento de escribir estas líneas, hay en la estacion de Albergele veinte y tres cadáveres quemados y destiguados por completo. En el tren habia varias personas de categoria, tales como lady Abercorn y su familia, lord Farnham y su señora, etc. La primera y los que la acompañaban solo tuvieron contusiones leves, aunque un telegrama, llegado posteriormente á Londres asegura que se cree haber reconocido entre los veinte y tres cadáveres espuestos los de lord Farnham y su señora, de Judge Berwick y sir Nicolás y lady Chinnery.

El *Evening Star* dice con referencia al mismo hecho lo que sigue:

«El espectáculo que ofrecia el sitio en que acababa de ocurrir la catástrofe era en alto grado desgarrador. Veíanse allá y acullá restos de locomotoras, de tenders y de wagoes unos encima de otros y ardiendo y por do quiera objetos informes que apenas podian distinguirse por entre el espeso humo que lo inundaba todo y que eran los mutilados y medio quemados miembros de varios viajeros.»

Esta mañana se han espuesto en la iglesia de Albergele veinte y tres pedazos de carne humana casi consumidos por el fuego, y que presentan un aspecto horrible, pues han perdido toda forma humana. Se va á proceder á la instruccion de las oportunas diligencias sobre este lamentable suceso.

El *Globe* dice que los directores del camino de hierro han tenido una junta en la estación de Emsion-square para tratar de las causas del desastre y tomar en el acto las oportunas disposiciones para prodigar los cuidados necesarios á las infelices víctimas que ha ocasionado.

En una correspondencia oficiosa del gabinete de Viena dirigida al *Diario de Dresde* se indica claramente cuál es hoy día la política del Austria. He aquí uno de los párrafos mas importantes de esa carta:

«La neutralidad del Austria no solo es favorable á los intereses de este Estado, sino que es el único medio que el mismo tiene para procurar retardar un conflicto europeo y quizás para impedirlo del todo, pues que si el Austria se pudiese decididamente al lado de Francia ó de Prusia, agravaría la pérdida de equilibrio verificada el año 1866 sin que aun haya podido repararse, y precipitaría un choque. Si en vez de obrar así, evita el tomar partido por una ú otra parte, Austria servirá á sus propios intereses: pues en efecto, la comunidad de los Francia y de Austria en Oriente obligaría al Austria á ladearse en favor de Francia, y por otra parte, haciendo abstracción de toda idea de represalias y de restauración en Alemania, la necesidad de la union entre los tudescos austriacos y la patria comun, es cosa que no puede negarse y hace que sea absolutamente imposible que en una guerra entre Prusia y Francia pueda el Austria ocupar otra posición que no sea ponerse del lado de Prusia. Así que de esa doble corriente deriva por necesidad la política de nuestro gabinete, que quiere asegurar la paz con su neutralidad y su neutralidad con la paz.»

## Variedades.

Parece ser que en Viena, y probablemente en otras partes del Austria, los cocheros y palafreneros, tienen la costumbre de dar arsénico á los caballos que se les confia, para conservar su apetito y buenas carnes, sostener la boca fresca y espumosa cuando los embridan, dar al pelo lustre, etc. señales de salud y de fuerza. Los carreteros que viajan por sitios montañosos añaden tambien arsénico al alimento de sus caballos, con objeto de que la respiración sea, como en el hombre, mas fácil, y disminuir las fatigas que acompañan al tiro las cuestas arriba. Parece, por último, que es cosa usual, hace mucho tiempo entre los chalanes alemanes, reformar, beneficiar los caballos para ponerlos á la venta cuando son viejos, están algo estropeados ó flacos por haber comido poco y malo, sugerirlos á un régimen muy nutritivo y empleando como condimento el ácido arsénico.

En estas diferentes circunstancias, el arsénico empleado con prudencia, dicen, produce con frecuencia los efectos deseados, solo que á los caballos les sucede lo que á los hombres, que una vez habituados á este estimulante del tubo digestivo, no pueden pasar sin el, y si por una circunstancia fortuita, como el cambiar de manos, los caballos arsenicófagos no reciben su dosis diaria de ácido arsenioso, no tardan en enflaquecer, pierden pronto su alegría y buen aspecto, comienzan á padecer hinchazones edematosas, y desde entonces, á pesar de los alimentos mas escogidos y de los cuidados mas minuciosos, no vuelven nunca á su estado seductor y próspero, á no volver al uso del condimento necesario.

La manera de administrar el arsénico á los caballos es bastante racional; siempre se les dá sólido, lo cual disminuye mucho la actividad y atenúa sensiblemente el riesgo de su uso: se administra despues del pienso

y por lo tanto en el momento digestivo está en las condiciones mas favorables para resistir á la irritante de esta sustancia. El modo de darle varia algo, ya se reduce á polvo y esparcido en un pedazo de pan se le hace tragar como una pildora, ya se envuelve entero en un lienzo, se ata al cañón ó embocadura como un masticatorio, para que el caballo pueda masticarle y deglutirle despacio durante el trabajo.

Tambien se dá como en el hombre en la luna nueva, y se suspende en la menguante. La dosis mas comun es de 15 á 20 centigramos, que para el caballo es una cantidad minima. Por último, con la idea sin duda de evitar el acumulo de arsénico en el tubo digestivo, se usa generalmente dar de cuando en cuando un brevaje para tener el vientre libre y que la defecación sea regular.

Importa ver si los efectos fisiológicos del ácido arsenioso en los caballos pueden justificar una práctica tan singular y rodeada de tantos riesgos.

**Servicio de la plaza del 27 de Agosto de 1868**

Gefe de día Señor Comandante del Regimiento Infanteria de Saboya núm. 6 D. Ramon Zarranz parada y demás servicios Saboya. — El Brigadier Gobernador Cavanna.

## Crónica religiosa.

**SANTO DEL DIA.** San José de Calasanz fr.

**CUARENTA HORAS.** Continuan en la iglesia de Santa Clara. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 y cuarto de la tarde.

# ANUNCIOS.

## HISTORIA DEL MEMORABLE

### SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana

POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obrita va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroismo celebran á porfia, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, asi extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obrita al precio de 4 rs. en Barcelona en la libreria de Manero, junto á la administracion de Correos; en la de Verdagner, Rambla del Centro, en la de Bartomens y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la libreria Española Cort-real núm. 4.

## LECHE VIRGINAL.

Para blanquear y suavizar el cutis sin perjudicarlo, siendo la blanca tan perfecta, que no se distingue de la natural. Frasco con su prospecto 4 rs. Unico depósito en Barcelona, Botica de Escribá, Rambla frente al Liceo.

Nota importante.— Varias personas que usan nuestro conservador de la boca, nos aseguran ser muy superior á alguno de tantos elixires que se hace pagar á buen precio y que con tanto encomio se anuncia. 46

## JABON PERFECCIONADO.

### SISTEMA INGLÉS.

Este jabon superior á las demás clases conocidas en España, se vende al por mayoren la calle de la Industria, frente la fundicion, á los precios siguientes:

Macra A á 40 rs. arroba.

Id. B á 39 rs. arroba.

Id. C á 33 rs. arroba.

La cantidad menor que se vende es un cuarto de arroba (cuarteró.)

# TESORO

DE

## AUTORES ESPAÑOLES.

Esta Biblioteca, que contendrá las obras mas notables de nuestros primeros escritores, se publica por tomos mensuales de mas de 400 páginas. Por suscripcion cada tomo cuesta DIEZ reales en Madrid y DOCE en provincias dirigiéndose al administrador de esta empresa, D Antonio Edilla, calle de San Bernardo, núm. 26, piso segundo ó bien por conducto de comisionado.

Para ser suscriptor, basta tener siempre adelantado el importe de un tomo.

Los que anticipen el importe de un año recibirán de regalo los retratos de los autores cuyas obras se publiquen dentro del mismo.

Se ha publicado y se halla de venta en las principales librerias á 12 rs. en Madrid y 14 en provincias el tomo 1.º que comprende las obras selectas de *Fray Luis de Leon*.

Hállase en prensa, y se pondrá á la venta á mediados del próximo Junio el tomo 2.º de la Biblioteca que comprenderá la *Vida del Escudero Marcos de Obr* gon de Vicente Espinel, una de las mas notables novelas del género llamado picaresco que han producido las etras clásicas españolas. 23

## GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

### GOMA Y PAPEL.

Se encontraran de varias clases y á precios cómodos, en la Libreria Española, Cort-Real n.º 4.

En la Armeria de Cayetano Carbó Gerona, esquina de la Plateria subida al puente de San Agustin número 30, se hace toda clase de recomposiciones en revolvers y demás clases de armas en el mismo se hallarán nuevos á precios cómodos y toda clase de objetos de caza. 3

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 41.—1868.